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Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»

В рамках работы меж-
дународного форума 
«Мы вместе. Спорт!» в 
Москве заместитель 
Председателя Пра-
вительства России 
Дмитрий Чернышенко 
вместе с руководите-
лями 30 волонтёрских 
центров страны дал  
1 марта официальный 
старт заявочной кам-
пании для кандидатов 
в волонтёры междуна-
родного проекта «Игры 
будущего – 2024».

Волонтёрская програм-
ма «Игр будущего – 
2024», которые будут 

проходить с 23 февраля по 
2 марта 2024 года в столи-
це Татарстана, разработана 
и утверждена Минспортом, 

Мин обрнауки РФ и Росмо-
лодёжью. Всего в реализации 
проекта будут задействованы 
1500 волонтёров из различ-
ных регионов России, других 
государств. 600 волонтёров 
будут представлять Казань и 
районы Татарстана, 800 – ре-
гионы России, 100 приедут к 
нам из других стран.

Руководители 30 волон-
тёрских центров – от Кали-
нинграда до Владивостока – 
в эти дни находились в Каза-
ни на семинаре-совещании, 
по итогам которого будет 
сформирован комплексный 
план реализации информа-
ционной кампании, направ-
ленной на продвижение 
фиджитал-стиля жизни на 
стыке физической культуры, 
спорта и компьютерных игр. 
Также будут выработаны под-
ходы к реализации рекру-
тинговой кампании и обуче-
ния кандидатов в волонтёры 
«Игр будущего – 2024».

«Впервые волонтёрское 
движение в нашей стране за-
родилось в преддверии Олим-
пийских игр в Сочи. Тогда ли-
цо современной России весь 
мир узнал через улыбки на-
ших волонтёров. От вас за-
висит то, как весь мир увидит 
крупнейшее международное 
спортивное событие «Игры 
будущего», – обратился Дмит-
рий Чернышенко к собрав-
шимся. – И здесь важны ваши 
профессионализм и гостепри-
имство. Знаю, что отбор был 
очень сложным, 30 центров, 
которые вы представляете, яв-
ляются самыми важными точ-
ками развития волонтёрско-
го движения в стране, которое 
не ограничивается рамками 
дисциплин фиджитал-спорта. 
Оно гораздо шире. Вы помога-
ете участникам СВО, участвуе-
те в других социально значи-
мых инициативах нашей стра-
ны. Уверен, что вы справитесь! 
Вперёд, поехали!»

Во всём мире под терми-
ном «тактический урба-
низм» подразумевают-

ся маломасштабные и мало-
затратные мероприятия, ко-
торые улучшают городскую 
среду. Проще говоря, он даёт 
ответ на вопрос, как быстро и 
дёшево создать такой город-
ской ландшафт. Иногда для то-
го чтобы пространство стало 
более комфортным для жизни 
и отдыха, достаточно неболь-
ших преобразований: устано-
вить скамейки, посадить де-
ревья, провести освещение. 
Местные жители всегда луч-
ше знают, что необходимо сде-
лать, и важно, чтобы власти к 
ним прислушивались.

Заместитель главного архи-
тектора Казани Дарья Толовен-
кова считает, что тактический 
урбанизм в столице Татар-
стана процветает. В мегаполи-
се много активных сообществ, 
в состав которых входят эко-
логи, собаководы, орнитологи. 
«Мы стараемся использовать 
их идеи, знания и компетен-
ции на благо всего мегаполи-
са. Каждый раз, когда предлага-
ем очередные проекты благо-
устройства, активисты и члены 
таких сообществ вносят свои 
корректировки», – сообщила 
Дарья Толовенкова.

Она привела пример, ког-
да сообщество защиты Русско-
Немецкой Швейцарии (парка в 
Казани, расположенного меж-
ду мостом «Миллениум» и тре-
тьей транспортной дамбой) 
серьёзнейшим образом изме-
нило подходы к проектиро-
ванию природных рекреаци-
онных территорий. До недав-
него времени парки и скверы 
создавались как многофунк-
циональные пространства, на-
полненные различными ак-
тивностями. А члены сообще-
ства заявили, что им не нужно 
в парке никаких глобальных 
преобразований, достаточно 
поставить здесь скамейки и ур-
ны, потому что люди приходят 
туда слушать соловьёв. Архи-
тектор рассказала, что в соцсе-
тях был проведён опрос, и вы-
яснилось, что 60 процентов ка-
занцев просто хотят тишины и 
общения с природой.

Поэтому сейчас, по словам 

спикера, изменена парадигма 
проектирования обществен-
ных пространств в сторону ба-
ланса между созерцательным 
и активным отдыхом. При-
мер – тот самый столичный 
парк имени Горького, где есть 
овражная часть с нетронутой 
природой и часть с фонтаном, 
павильонами и прочими функ-
циональными зонами. Также с 
помощью активистов проек-
тировался Горкинско-Ометь-
евский лес. Локальные сооб-
щества подсказывают функ-
ционал места, его наполнение, 
позволяют избежать ошибок 
в планировании территории,  
в дальнейшем сохраняют её и 
поддерживают порядок.

Ещё один яркий пример 
тактического урбанизма в Ка-
зани – фестиваль «Том Сойер 
фест». Его участники занима-
ются восстановлением исто-
рических деревянных домов, 
жители которых не могут от-
ремонтировать их самостоя-
тельно. С 2016 года волонтёры 
привели в порядок 16 зданий, 
а с прошлого года обновля-
ют дебаркадер у острова-гра-
да Свияжска, в котором в буду-
щем разместится музей.

Координатор проекта Анас-
тасия Гизатова рассказала, что 
движение не только меняет об-
лик города, но и помогает лю-
дям найти единомышленни-
ков. Сейчас «Том Сойер фест» 
объединяет около 400 нерав-
нодушных казанцев разных 
возрастов – от 14 до 80 с лиш-
ним лет. И к нему может при-
соединиться любой желаю-
щий, даже не имеющий строи-

тельных навыков. Анастасия 
Гизатова пошутила, что если 
человек просто умеет хорошо 
делать бутерброды, он тоже 
впишется в команду.

Участники проекта не толь-
ко занимаются ремонтно-вос-
становительными работами, 
но и изучают историю домов, 
людей, которые в них жили, 
воскрешают историческую па-
мять. «Тактический урбанизм 
– это про то, кто в городе хо-
зяин. Если ты чувствуешь се-
бя таковым, то захочешь что-
то улучшить там», – пояснила  
координатор.

РЕЗУЛЬТАТ ЕСТЬ ВСЕГДА
Ошибочно думать, что толь-

ко жители мегаполисов готовы 
объединиться, чтобы улучшать 
среду, где они находятся. Ди-
ректор Института развития го-
родов РТ Наиля Зиннатуллина 
считает, что в малых городах и 
поселениях жители ещё боль-
ше сплочены и склонны к так-
тическому урбанизму. Она рас-
сказала, что, например, в селе 
Баландыш Тюлячинского рай-
она, где всего 3,5 тысячи чело-
век, люди самостоятельно обу-
строили родник. Обложили 
его камнями, поставили каче-
ли, чтобы можно было им лю-
боваться, следили, чтобы авто-
мобили не заезжали на данную 
территорию.

Когда благоустраивали эту 
местность уже по республи-
канской программе, иници-
ативу жителей продолжили. 
Укрепили берега ручья, по-
ставили новые качели, сдела-
ли перголу – навес от дождя и 

солнца, провели озеленение.
Есть случаи, когда ренова-

ция может даже улучшить кри-
миногенную обстановку. Наи-
ля Зиннатуллина вспомнила, 
что, когда велись работы в мо-
лодёжном парке Заинска, бы-
ло решено привлечь к этому 
подростков, многие из кото-
рых состояли на учёте в ПДН. 
Вмес те со специалистами они 
создавали малые архитектур-
ные формы, на которых им 
разрешили рисовать граффи-
ти. Ребята активно включились 
в процесс, а после стали посто-
янными посетителями парка, 
следили за порядком в нём.

«Главное в тактическом ур-
банизме – результат. Он может 
быть осязаемым или неосязае-
мым, но он всегда есть. Никог-
да деятельность активистов, 
сообществ и просто людей, ко-
торые хотят изменить среду и 
делают это любыми возмож-
ными способами, не исчеза-
ет бесследно», – подчеркнула 
спикер.

А У НАС ВО ДВОРЕ
Яркий пример тактическо-

го урбанизма – это участие 
горожан в программе «Наш 
двор». Архитекторы проводят 
встречи с жителями, чтобы 
обсудить предлагаемый про-
ект, и всегда есть возможность 
внести в него существенные 
изменения. Ведь только жи-
тели знают, как удобнее про-
ложить дорожки, где размес-
тить детский городок. Наиля 
Зиннатуллина отметила, что 
исполнители часто идут на-
встречу общественности и ме-

няют схемы благоустройства.
Соавтор проекта «Казан Ур-

банчы» Ленар Шагиев также 
отметил, что многие город-
ские проблемы могут решать 
сами жители, и привёл при-
меры своих кейсов. Так, акти-
висты проекта сделали более 
безопасным пешеходный пе-
реход на улице Ломжинской. 
И хотя там висел знак огра-
ничения скорости, мало кто 
обращал на него внимание. 
Купив парковочные столби-
ки, ребята по согласованию 
с ГИБДД сузили проезжую 
часть. И теперь автомобили 
притормаживают, проезжая 
этот участок.

Также с помощью парко-
вочных столбиков, полусфер, 
клумб и просто рисунка на 
асфальте можно ограничить 
въезд во двор. «Изменения в го-
роде – это не только глобаль-
ные вещи: стратегия развития, 
генплан, застройка и инфра-
структура. Мы, жители, тоже 
можем влиять на пространст-
во. Если даже один процент 
горожан будет принимать бо-
лее активное участие в форми-
ровании городской среды или 
собирать группы активистов, 
преобразования будут», – ска-
зал Ленар Шагиев.

Участвовать в улучшении 
окружающего пространства 
можно разными способами:  
высаживать цветы в палисад-
нике около дома, содержать в 
чистоте свой двор и подъезд. 
Можно просто пожаловаться 
на непорядок в соответствую-
щие службы. Главное – не оста-
ваться равнодушными.

картина  дня

Вчера Раис РТ Рустам 
Минниханов прибыл 
с рабочим визитом 
в Республику Таджи-
кистан. В междуна-
родном аэропорту 
города Душанбе его 
встретили вице-пре-
мьер Таджикистана 
Сулаймон Зиёзода, 
посол России в 
Таджикистане Семён 
Григорьев. 

В составе российской 
делегации, которую 
возглавляет Предсе-

датель Правительства РФ 
Михаил Мишустин, Рустам 
Минниханов принима-
ет участие в пленарном за-
седании IX конференции 
по межрегиональному со-
трудничеству «Деловое и 
инвес тиционное партнёр-
ство России и Таджикиста-
на». Помимо этого, у руко-
водителя нашей республи-
ки запланирован ряд дело-
вых встреч.

В составе татарстанской 
делегации – руководители 
министерств и ведомств, 
ведущих предприятий Та-
тарстана. Представители 
компании примут участие 
во встречах, посвящённых 
сотрудничеству в промыш-
ленной кооперации, в сфе-
ре энергетики, транспорта 
и логистики.

Открыл заседание кон-
ференции Премьер-ми-
нистр Республики Таджи-
кистан Кохир Расулзода. 
Он отметил, что эта пло-
щадка является важной 
формой развития и укреп-
ления партнёрства России 
и Таджикистана. 

В приветственном слове 
Председатель Правительст-
ва РФ Михаил Мишустин 
отметил большой интерес 
со стороны России к разви-
тию сотрудничества. «В Ду-
шанбе прибыли представи-
тели 16 регионов России и 
более 200 компаний. Това-
рооборот по итогам про-
шлого года вырос и соста-
вил 1,5 миллиарда долла-
ров», – подчеркнул Михаил 
Мишустин. 
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На форуме  
в Душанбе

Это наш город
Как тактический урбанизм меняет окружающую нас среду

Элеонора РЫЛОВА, «РТ»

Мы привыкли, что за облик города 
отвечают чиновники из мэрии, архи-
текторы, дизайнеры, застройщики. А 
могут ли в этом процессе участвовать 
сами жители? В креативной резиден-
ции «Штаб» в Казани прошла дискус-
сия «Тактический урбанизм: как прос-
тые идеи меняют городскую среду», в 
ходе которой выяснилось – инициа-
тива снизу может эффективно влиять 
на градостроительную практику.
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Подростки 
Заинска 
создали и 
установили 
информа-
ционный 
стенд для 
парка «Мо-
лодёжный». 

ka
m

az
.ru

Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

В Татарстане расширя-
ется добровольческая 
деятельность в пользу 
наших военных, их  
семей и мирного насе-
ления, пострадавшего 
от боевых действий.

ПОД ЭГИДОЙ  
«ДОБРОЙ КАЗАНИ»

Жители столицы Татар-
стана смогли собрать под 
эгидой фонда «Добрая Ка-
зань» 725 тонн гуманитарной 
помощи для подшефного Ли-
сичанска, туда отправлено 
уже 38 фур. Об этом на ито-
говой сессии Казгордумы со-

общил мэр Ильсур Метшин.
«Недавно мы отправили в 

Лисичанск очередную колон-
ну фур с гуманитарным гру-
зом. Помощь нашим бойцам и 
жителям освобождённых тер-
риторий стала новым серьёз-
ным направлением работы на-
ряду с решением задач разви-
тия Казани. Объединив усилия 
предприятий, бизнеса, всех не-
равнодушных жителей города 
под эгидой фонда «Добрая Ка-
зань», мы организовали сбор 
и отправку гуманитарной по-
мощи. Откликнулись свы-
ше 350 предприятий и тыся-
чи рядовых горожан. Собрано 

Тимур САФИН, координатор  
республиканского  
движения «Ярдэм янэшэ!  
Помощь рядом!»:

С октября мы до-
ставили в Донбасс 
около тысячи тонн 
гуманитарного гру-
за, но этого недо-
статочно. Сегодня 
Лисичанск – это в 
чистом виде зона 
спец операции, там 
постоянно рабо-
тает артиллерия. 
Мои ощущения 
трудно передать 
словами. Когда я 
там побывал, то 
сделал для себя 
вывод: для этого 
города нам нужно 
делать намного 
больше.

цитата дня игры  будущего

Дан старт заявочной кампании

Далее – на стр. 3

В авангарде  
добрых дел

Выберут культурную  
столицу Татарстана
СРЕДИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУБЛИКИ 
ОБЪЯВЛЕН КОНКУРС «КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА ТАТАРСТА-
НА», ПОСВЯЩЁННЫЙ ГОДУ НАЦИОНАЛЬНЫХ КУЛЬТУР И 
ТРАДИЦИЙ (Светлана ОЛИНА).
Муниципальный район, который победит в конкурсе, станет 
мес том реализации одного из федеральных или региональных 
культурных проектов. На эти цели победитель получит серти-
фикат на три миллиона рублей. В ходе конкурса с 31 марта по  
30 сентября на различных площадках Казани будут представле-
ны программы, знакомящие с культурными кодами муниципаль-
ных образований через выставки, презентации туристических 
маршрутов, народных художественных ремёсел. Первое меро-
приятие пройдёт 31 марта в Доме дружбы народов, где свою 
культурную программу презентует Лениногорский район. Гра-
фик дальнейших мероприятий будет опубликован на сайте и в 
социальных сетях Министерства культуры РТ.

Работы в республике хватит всем
В ПЯТЁРКУ ЛУЧШИХ ПО УРОВНЮ БЕЗРАБОТИЦЫ СРЕ-
ДИ РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ ВОШЁЛ ТАТАРСТАН (Сергей  
КАРЕЛИН).
Об этом говорится в исследовании, проведённом РИА Новости. 
По итогам четвёртого квартала прошлого года показатель по 
рес публике составил 2,2 процента от трудоспособного населе-
ния, что на 0,2 процентного пункта ниже, чем регистрировалось 
в этот же период 2021 года. Подсчитано, что на поиск нового ра-
бочего места у татарстанцев уходит в среднем три с половиной 
месяца. Возглавил рейтинг Ямало-Ненецкий автономный округ, 
где уровень безработицы в конце прошлого года достигал 1,6 
процента. Второе место занял Камчатский край (1,9), третье – 
Ханты-Мансийский АО (2), четвёртое – Санкт-Петербург (2,2).  
Регионами – аутсайдерами по показателю безработицы стали 
Ингушетия (28,4), Северная Осетия (11,9) и Дагестан (11,6).

Автобусы в борьбе за экологию

КАМАЗ ПОСТАВИЛ ГОРОДУ БРАТСКУ ИРКУТСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ ДЕВЯТЬ ГАЗОМОТОРНЫХ АВТОБУСОВ «НЕФАЗ» В 
РАМКАХ ПРОГРАММЫ «ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ» НАЦИОНАЛЬ-
НОГО ПРОЕКТА «ЭКОЛОГИЯ» (Ирина ДЁМИНА, «РТ»).
Ещё 18 экономичных и экологичных автобусов-«газомоторов» 
прибудут в Братск в конце марта – апреле, сообщили в пресс-
службе камского автогиганта. В 2022 году завод по программе 
«Чистый воздух» поставил 33 газомоторных «НЕФАЗа» в Омск. 
Эти автобусы работают на компримированном природном газе 
и соответствуют экологическому стандарту «Евро-5». Они осна-
щены навигационной системой ГЛОНАСС, кондиционерами, 
предусматривающими эксплуатацию техники в условиях Край-
него Севера, и другим современным оборудованием. Новшест-
во для Братска – установленные в автобусах автоматические 
счётчики входящих пассажиров, что позволяет анализировать 
пассажиропоток и выявлять транспортные потребности насе-
ления. Участниками федеральной программы «Чистый воздух» 
стали 12 городов с высоким загрязнением воздуха – Братск, 
Красноярск, Липецк, Магнитогорск, Медногорск, Нижний Тагил, 
Новокузнецк, Норильск, Омск, Челябинск, Череповец и Чита. 

Добыча копеечная, статья серьёзная
ЗА ГРАБЁЖ БУДУТ СУДИТЬ ЖИТЕЛЯ НИЖНЕКАМСКА,  
ПОЗАРИВШЕГОСЯ НА СУМКУ С ПРОДУКТАМИ (Павел  
ГЕОРГИЕВ).
Как сообщили в пресс-службе УМВД по Нижнекамскому райо-
ну, несколько дней назад в полицию города позвонила 82-лет-
няя местная жительница. Пожилая женщина рассказала, что 
на улице на неё напал незнакомец, когда она возвращалась из 
магазина. Мужчина подбежал к ней, вырвал сумку с продукта-
ми и кошельком и скрылся. Произошло это во дворе дома №66 
на проспекте Химиков. В этот же день полицейские задержали 
42-летнего нижнекамца, ранее судимого за вымогательство и 
кражу. Как выяснилось, на похищенные у пенсионерки деньги 
злоумышленник купил алкоголь. Возбуждено уголовное дело 
по статье УК «Грабёж».

в несколько строк 
	ПЕРВЫМ В РОССИИ стал по итогам работы в 2022 году в но-
минации «Лучший коллектив таможенного поста фактического 
контроля» Набережночелнинский таможенный пост Татарстан-
ской таможни. Как рассказали в пресс-службе ведомства, кол-
лективу вручат диплом и переходящий вымпел Федеральной 
таможенной службы.

	АВАРИЯ СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ произошла на 
трассе М-7 в Актанышском районе, сообщили в Госавтоинс-
пекции республики. Из-за сложных метеоусловий автомобиль 
«Киа» врезался в дорожное ограждение, после чего его выбро-
сило под колёса встречного грузовика. Погибли дети четырёх и 
семи лет. Водитель и ещё один пассажир легкового автомобиля 
госпитализированы.

	ПРИРОДООХРАННУЮ АКЦИЮ «РЫБЕ – БЫТЬ!» провели 
на особо охраняемой природной территории «Липовское уро-
чище» в Бугульминском районе ребята из спортклуба «Адрена-
лин», информирует пресс-служба Госкомитета РТ по биоресур-
сам. Они прорубили в водоёме 70 лунок.

	ПЕРЕД СУДОМ ПРЕДСТАНЕТ 62-летний генеральный ди-
ректор автосервиса, которому инкриминируется ненадлежа-
щая организация техпроцесса при ремонте транспорта, сооб-
щили в Следственном комитете. В октябре прошлого года на 
52-летнего работника этого сервиса упал автобус «ПАЗ», в ре-
зультате чего мужчина скончался.
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